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لجنة الصحة والسكان في توصياتها:

رفع الوعي بالقضايا السكانية وتحديث خدمات الصحة الإنجابية

تعزيز الالتزام السياسي تجاه قضايا السكان وإدماجها في خطط التنمية
❊ �سنع�ء / �سب�أ:

بدأ مجلس الشورى أمس عقد أولى جلسات اجتماعه العاشر من دورة انعقاده 
السنوية الأولى للعام الجاري 2010، برئاسة رئيس المجلس عبد العزيز 
عبدالغني، وذلك لمناقشة موضوع المشكلة السكانية والتنمية في اليمن.

وفي مستهل جلسة أمس قدمت لجنة الصحة والسكان تقريرها عن 
الموضوع الذي قام بقراءته رئيس اللجنة علي أحمد السلامي، ونائب رئيس 
اللجنة عبد الولي الشرجبي، ومقرر اللجنة الدكتور أحمد محمد مكي، وأعضاء 

مجلس الشورى منى باشراحيل وعلي لطف الثور وعبده علي قباطي.
 ويتكون التقرير من  قسمين رئيسين يتضمن الأول استعراضاً للوضع 
أثر  الثاني  الحالي للسكان وتقديراته المستقبلية، فيما يتناول القسم 
مستوى الخصوبة على بعض قطاعات التنمية، ويخلص التقرير إلى عدد 

من التوصيات.

وفي سياق عرضه الوضع الحالي للسكان، أوضح التقرير 
أن عدد سكان اليمن تضاعف خمس مرات خلال أربعة 
وخمسين عاماً ليرتفع من 3ر4 مليون نسمة عام 1950 
إلى 7ر19 مليون عام 2004، فيما سجل معدل الزيادة 
الطبيعية ارتفاعاً كبيراً من 8ر1 عام 1975 إلى 7ر3 عام 

.1994
 وبين التقرير أن معدل وفيات الأطفال الرضع في اليمن 
يعتبر من المعدلات العالية جداً مقارنة بالعديد من الدول 
حيث بلغ  2ر69 حالة وفاة لكل ألف مولود حي، فيما يبلغ 
معدل الوفاة بين الأطفال تحت سن الخامسة 95 حالة وفاة 
لكل ألف مولود حي، في حين يصل معدل وفيات الأمهات 
الذي يمثل مؤشراً مهماً على الاهتمام بصحة الأم365 

حالة وفاة أم لكل مائة ألف مولود حي.
وأشار التقرير إلى الارتفاع المسجل في معدل الخصوبة 
الكلية وهو متوسط عدد الأطفال الذي يمكن أن تنجبه 

المرأة خلال فترة حياتها الإنجابية.

  وأورد التقرير تقديراته بشأن الاتجاهات المتوقعة 
لتطور حجم السكان خلال الـــ27 سنة القادمة وآثاره 
المتوقعة على أهم قطاعات التنمية، حيث توقع التقرير 
أن  يصل عدد السكان إلى 61 مليون نسمة بحلول عام 
2035، في حال ثبات معدل الخصوبة، ويمكن أن يصل إلى 

43 مليون نسمة طبقاً لافتراض انخفاض الخصوبة.
وتتبع التقرير أثر الزيادة السكانية على معدل النمو 
الاقتصادي، وعلى إمكانية تحسين حياة الفرد والأسرة 
والمجتمع، مستعرضاً في هذا السياق عدداً من النماذج 
التي يقاس بها تأثير الزيادة السكانية على القطاعات 
المختلفة، ومنها القوى العاملة، وإعالة الأطفال، والوظائف 

الجديدة، ونصيب الفرد من الناتج المحلي الإجمالي.
 و بين التقرير تأثير الزيادة السكانية على قطاعات مثل 

التعليم، والصحة، والموارد الطبيعية.
 وخلص التقرير إلى جملة من التوصيات التي أكدت 
أهمية تعزيز الالتزام السياسي تجاه قضايا السكان، 

وإدماج القضايا السكانية في خطط التنمية والخطط 
المحلية، وتعزيز الشراكة والتعاون مع الجهات الدولية 
للأمانة  والفنية  المؤسسية  القدرات  ورفع  والمحلية، 
العامة للمجلس الوطني للسكان، ولجان تنسيق الأنشطة 

السكانية بالمحافظات.
بالقضايا  الوعي  رفــع  أهمية  التوصيات  أكــدت  كما 
السكانية من خلال تكثيف البرامج والأنشطة التوعوية 
على مختلف الأصعدة، وتعزيز وتحديث خدمات الصحة 
الإنجابية وتنظيم الأسرة، ومراجعة وتطوير وتحديث 
التعليمية لإدماج القضايا السكانية والصحة  المناهج 

الإنجابية في مناهج التعليم العام والجامعي والفني.
وتحدث أمام مجلس الشورى أمين عام المجلس الوطني 
للسكان الدكتور أحمد علي بورجي،ووكيل وزارة الصحة 
والسكان الدكتورة جميلة الراعبي، اللذان أوضحا جانباً 
من الجهود التي تبذلها الأمانة العامة ووزارة الصحة  في 

التعامل مع القضية السكانية.

وأكد بورجي أهمية وضع القضايا السكانية على رأس 
الأولويات، ووضعها كمكون مستقل في الخطة الخمسية 
القادمة، وكذا في جدول المناقشات مع الدول والمنظمات 

المانحة.
واستعرض السيناريوهات الثلاثة للنمو السكاني حتى 
العام 2035 على أساس نوع السياسات ومستوى التعامل 

الحكومي مع القضية السكانية.
التي  الصعوبات  عن  الراعبي  تحدثت  جهتها  من   
تواجهها الوزارة في إيصال خدمات الرعاية الصحية إلى 
التجمعات السكانية، بسبب تشتت هذه التجمعات، لكنها 
في المقابل تحدثت عن النجاحات المحققة على هذا 
الصعيد في ظل استخدام الإمكانيات المتاحة، والاستعانة 
بجهود المتطوعات وخصوصاً ما يتعلق بخدمات الصحة 

الإنجابية.
التوعوية  السكانية  الرسالة  إلى  الراعبي  وأشــارت   
الموحدة التي يتم تنفيذها عبر مختلف قنوات الاتصال، 

وجهود التدريب التي شملت علماء الدين، وصناع الرأي 
والصحفيين بغية تفعيل هذه الرسالة.

ودعت وكيلة وزارة الصحة والسكان إلى توظيف القابلات 
في المناطق النائية والاهتمام بتعليم الفتاة.

وسيواصل مجلس الشورى مناقشاته للموضوع في 
الجلسة التي يعقدها اليوم الأحد بمشيئة الله تعالى.

السابقة  المجلس استعرض محضر جلسته   وكــان 
وأقره.

 حضر جلسة أمس وكيل وزارة الأوقاف حسين محمد 
الهدار، ونائب رئيس جامعة صنعاء للشئون الأكاديمية 
الأعلى  المجلس  عام  وأمين  الكبسي،  أحمد  الدكتور 
الجائفي،  حمود  نفيسة  الدكتورة  والطفولة  للأمومة 
ومستشار رئيس جامعة صنعاء الدكتور أحمد مطهر 
عقبات،  ورئيس منتدى التنمية السياسية علي سيف أحمد، 
ومدير عام الإعلام ومدير مركز المعلومات بالمجلس 

الوطني للسكان، مجاهد الشعب ويحيى جباري.

مجلس الشورى يبدأ مناقشاته لموضوع المشكلة السكانية في اليمن

❊ عدن/ اأمل حزام:
نظمت القوات البحرية والدفاع الساحلي ووحداتها في مسرح 
خليج عدن أمس حفلًا خطابياً وتكريمياً بمناسبة الذكرى 
العشرين لقيام الجمهورية اليمنية برعاية اللواء الركن بحري/ 
رويس عبدالله علي مجور بالتزامن مع تدشين المرحلة الثانية 

من العام التدريبي الجديد 2010 بمحافظة عدن.
وأكد اللواء الركن بحري/ رويس عبدالله علي مجور في 
العشرين  الوطني  العيد  ان  الاحتفال   سياق كلمته خلال 
للجمهورية غال على قلوب أبناء القوات المسلحة والأمن مهنئاً 
جميع مقاتلي القوات البحرية والدفاع الساحلي بهذا العيد 
العظيم نيابة عن القيادة السياسية والعسكرية وعلى رأسها 
ابن اليمن البار الوحدوي الرمز المشير الركن/ علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة ووزارة 

الدفاع ورئاسة هيئة الاركان العامة .. موضحاً أن هذا اليوم 
22 مايو 1990م خالد في حياة شعبنا اليمني وإعادة اعتبار 
للتاريخ اليمني المعاصر وإعادة اللحمة للجسد اليمني الواحد 

وتحقيق وحدة الوطن اليمني الواحد.
وأكد ضرورة الالتفاف حول الوطن وقيادته وعدم السماح 
للمتطرفين بإعادة عجلة التاريخ للوراء .. مشيداً بالجهود 
المبذولة من القوات البحرية والدفاع الساحلي والمكاسب 
التي حققتها في مختلف  الكبيرة  والنجاحات  والانــجــازات 
والقتالية  الفنية  الجاهزية  تعزيز  إلى  داعياً   .. المجالات 

والاستعداد القتالي العالي والتحلي بأعلى درجات اليقظة.
وأوضح العميد ركن بحري/ ردمان غانم أحمد قائد القاعدة 
البحرية بعدن ان الوحدة لمت شمل الوطن الواحد والأسرة 
الواحدة وارتفعت راياته إلى عنان السماء .. مؤكداً ان ذلك 

يعود إلى جميع أبناء الوطن وإلى قيادته السياسية ممثلة 
بفخامة الأخ الرئيس القائد معاهداً على الدفاع عن وحدة 
الوطن ومنجزاته .. مشيراً إلى الانجازات التي تحققها القاعدة 
البحرية والوحدات البحرية ـ عدن حيث تم تنفيذ العديد من 
المهام العملياتية والتدريبية والتوجيهية وكثير من الفعاليات 
الرياضية واستقبال العديد من الوفود العسكرية والبحرية 
والقوافل الارشادية مؤكداً أنه قد قامت القوات البحرية بعدن 
بتنفيذ مئات المهام بمرافقة السفن النفطية من وإلى الموانئ 
اليمنية مشيداً بالتغييرات الواضحة في ملامح القاعدة وسفنها 

وبناياتها.
وفي ختام الحفل قام قائد القوات البحرية والدفاع الساحلي 
بتوزيع الشهادات التقديرية والجوائز العينية على عدد من 

الضباط والصف والجنود في القاعدة البحرية في عدن.

احتفاء بالعيد الوطني وتدشيناً للمرحلة الثانية من العام التدريبي 2010م

القوات البحرية والدفاع الساحلي في عدن تنظم حفلا خطابيا وتكريميا
)الجامعة اليمنية( في الحديدة تحتفل بتخرج دفعتي )الرئيس الصالح( و)22 مايو(

❊ الحديدة/ احمد كنف�ني:

في  اليمنية  الجامعة  احتفلت 
بتخرج  أمس  الحديدة  محافظة 
دفعتي الرئيس الصالح والثاني 
والعشرين من مايو للعام الجامعي 
عددهم  البالغ  2010م  ـ   2008
مختلف  من  وطالبة  طالباً   370

التخصصات.
وفي الحفل الذي حضره محافظ 
الحديدة احمد سالم الجبلي وعدد 
السلطة  فــي  المسؤولين  مــن 
المحلية والجهات ذات العلاقة هنأ 
الشميري  رمــزي  الجامعة  مدير 

الطلاب والطالبات بهذا التخرج.
واشار الى المسؤولية التي تقع 

الوطن  بناء  في  عاتقهم  على 
تطبيق  أهمية  مؤكداً  وتنميته، 
ما تعلموه خلال دراستهم على 
في  والتواصل  العملي  الصعيد 

تحقيق النجاح.
الطلاب  ان  الشميري  ــح  واوض
الجامعة  كليات  من  الخريجين 
وغيرها من الجامعات هم ثمرة 
من ثمار الوحدة ويحظون بدعم 
واهتمام كبيرين من قبل الدولة 

والقيادة والسياسية.
من جانبه أكد يسري عبدالملك 
في كلمته عن الخريجين أهمية 
وتعزيزه  الوطني  الــولاء  تجذير 
ــل على  ــم ــع ــاب وال ــب ــش بــيــن ال

هدام  فكر  كل  ضد  تحصينهم 
والتمسك  والغلو  التطرف  ونبذ 
بان  ونــوه  الوطنية.  بالثوابت 
الخريجين اكتسبوا خلال سنوات 
المفاهيم  العديد من  دراستهم 
والمبادئ وتكونت لديهم القدرة 
على الادراك والتمييز في التعامل 
مع ما هو صالح للمجتمع وتطوره 

وما هو هدام وضار به.
تخلل الحفل ـ الذي قام محافظ 
ــي خــتــامــه بتوزيع  ــدة ف ــحــدي ال
الشهادات على أوائل الخريجين- 
الغنائية  الـــوصـــلات  ــن  م عـــدد 
التي  المتنوعة  الفنية  والفقرات 
عبرت عن الفرحة بهذه المناسبة.

❊ زنجب�ر/ عبد الله بن كدة:
افتتح الأخ وكيل أبين أحمد غالب الرهوي أعمال 
الدورة التدريبية الخاصة بالمنسقات المحليات للجنة 
حوض دلتا أبين يوم أمس التي تنظمها السكرتارية 
الفنية للجنة على مدى أربعة أيام بمشاركة عشرين 
متدربة يمثلن الجمعيات الزراعية ومستخدمي المياه 

في نطاق الدلتا.
وفي كلمة توجيهية في حفل افتتاح الدورة التي 
حضرها المدير للوحدة التنفيذية للهيئة العامة 
للموارد المائية بالمحافظة المهندس خالد بلعيدي 
قال الرهوي إن المياه نعمة وعلينا أن نحافظ عليها 
من خلال العديد من الوسائل والطرق التي تساهم 
في الحد من استنزافها، وهي مسؤولية مجتمعية، 
وتتحمل المرأة جزءاً من هذه المسؤولية باعتبارها 

أحد مستخدمي المياه في المنازل.
كما أكد أهمية دور المنسقات للعمل بين أوساط 
أفراد المجتمع من مستخدمي المياه ونشر الوعي 

المائي بأهمية اتباع عملية الترشيد في استهلاك 
المياه.

من جانبه أشار السكرتير الفني للجنة الحوض 
م. محمد سعيد العقربي إلى أن هذه الدورة تعنى 
بتزويد المتدربات بخلفية علمية لرفع قدراتهن 
المعرفية في عدد من المواضيع الضرورية ليسهل 
عليهن العمل كمنسقات محليات للجنة الحوض 
الــدورة على خمسة محاور علمية لرفع  وترتكز 
قدرات المتدربات وهي التقنيات الحديثة في مجال 
المقننات المائية الزراعية كإحدى وسائل ترشيد 
الزراعية،  المحاصيل  ري  عند  المياه  استهلاك 
وكذا منظومة قنوات الري في الدلتا ونظام عملها 
التوعية  إيصال رسائل  ومكوناتها وكيف يمكن 
المائية إلى مختلف قطاعات المجتمع مع تعريف 
التوعية وأهميتها ودور القطاع النسوي في العمل 
التشاركي في إدارة الموارد المائية عبر مشاركتهن 

في أنشطة لجنة حوض دلتا أبين.

بدء دورة تدريبية للمنسقات المحليات للجنة حوض دلتا أبين التحضير لإنشاء مؤسسة يمنية سعودية لدعم المسرح اليمني
❊ �سنع�ء/ �سقر ابوح�سن:

الثقافة   وزارة  وكيلة  كشفت 
تجريها  تحضيرات  النقاب،عن 
الوزارة لتأسيس مؤسسة »يمنية 
- سعودية«يعول عليها في تنشيط 
بين  والدراما  المسرحية  الحركة 

البلدين.
وقالت)نجيبة حداد( في تصريح 
حال  في  )14اكتوبر(:  به  خصت 
المؤسسة يمكن من  إنشاء هذه 
خلالها تبادل الخبرات والاستفادة 
من الإمكانيات المتاحة في المملكة 
والظروف الملائمة لعمل مسرحي 
ودرامي, والخطوات لتأسيسها تمر 
بشكل جديد وفي الفترة المقبلة 
كمؤسسة  عملها  تبدأ  إن  يمكن 
ثقافية مشتركة.معتبرة المسرح 
السعودي نموذجاً يمكن الاستفادة 
الثقافية  الحركة  لتنشيط  منه 

وإثرائها  اليمن  في  والمسرحية 
بإعمال مسرحية مشتركة.

وقالت:التواصل مع الإخــوة في 
المملكة مستمر فتوفر الإمكانيات 
ــداع  الــمــاديــة والــمــنــاخ ملائم لإب

المسرح  جعل  عندهم  ثقافي 
السعودي احد اقوى المسارح في 
إن  إلــى  العربي.مشيرة  الوطن 
المسرح اليمني يعاني مما وصفته 
الدعم  قله  بـ»الموسمية«بسبب 
ــذي جــاء نتيجة خفض  ال المالي 
الحكومة,  تنتهجها  التي  الإنفاق 
حيث نحن مطالبون بعمل 16عرضاً 
بكلفة »ستة ملايين ريال يمني« 
لتضيف  يــكــفــي,  لا  مبلغ  وهـــو 
»لضعف  آخر  سبباً  حديثها  خلال 
المسرح اليمني«هو: الاعتذار عن 
هو  الخارجية  المشاركات  بعض 
أمر جعل الــوزارة »تسعى لإعادة 
ثقة المبدعين والفنانين بأهمية 
المسرح«ويأتي الحفل التكريمي 
الذي نظمته الوزارة لتكريم )65(

من رواد المسرح اليمني, إحدى تلك 
المساعي, حد تعبيرها.

نجيبة حداد

خلال افتتاح دورة تدريبية للمنسقات المحليات للجنة حوض دلتا أبين

من احتفال الجامعة اليمنية بتخرج دفعتي الرئيس الصالح   و22 مايو

خلال تدشين المرحلة الثانية من العام التدريبي الجديدجانب من العرض

عبدالغني لدى ترؤسه اجتماع مجلس الشورى


